

Flächenveränderungen in den deutschen Hopfenanbaugebieten 2023

Changes in acreage in the German hop growing regions 2023

Wolnzach, den 14. Juni 2023

Die Gesamtfläche der deutschen Hopfenanbaugebiete verändert sich im Vergleich zum Jahr 2022 kaum. Betrachtet man die Flächendaten einzelner Hopfensorten und die Gesamtfläche der Rubriken Aroma-, Bitter- und Spezial-Aroma-Hopfen, werden zum Teil große Veränderungen deutlich. Wie bereits in den vergangenen Jahren sinkt die Anzahl der Betriebe erneut.

Die **Gesamtfläche** der deutschen Hopfenanbaugebiete beläuft sich im Jahr 2023 auf **20.629 ha**. Dies bedeutet eine **minimale Zunahme** von **24 ha** im Vergleich zum Vorjahr. Die flächenmäßig bedeutendste deutsche Hopfensorte **Herkules** wird in diesem Jahr auf 356 ha zusätzlich kultiviert. Die Gesamtfläche dieser Bitterhopfensorte steigt auf 7.498 ha und ist somit erneut die **weltweit größte Hopfensorte**. Mit den Sorten Perle und Hallertauer Tradition bilden zwei Aromahopfensorten die flächenmäßig zweit- und drittgrößten Hopfensorten in Deutschland.

Beide Aromahopfensorten werden 2023 auf weniger Fläche angebaut, als das 2022 der Fall war. Die Fläche der Sorte Perle wurde um 119 ha auf 3.235 ha und die Fläche der Sorte Hallertauer Tradition um 84 ha auf 2.702 ha reduziert.

Damit setzt sich der bisherige Trend weiter fort: Aufgrund der hohen Nachfrage des Marktes nach Bitterhopfen nehmen diese Flächen bereits seit einigen Jahren zu und die Flächen an Aromahopfen werden reduziert.

Besonders erfreulich ist die Tatsache, dass neue klimatolerante Hopfenzüchtungen in den Markt eingeführt werden. Als Beispiel können die neuen Hopfensorten der Bayerischen Landesanstalt für Landwirtschaft (LfL) **Tango** und **Titan** genannt werden, die im Hopfenforschungszentrum in Hüll gezüchtet wurden. Die Sorte Tango konnte ihre Fläche im Vergleich zum letzten Jahr mit einer Flächensteigerung von 30 ha fast verdoppeln und die Sorte Titan im ersten Jahr eine Fläche von knapp 100 ha erreichen.

Die Zahl der **deutschen Hopfenbaubetriebe** hat sich um 12 auf **1.041 Betriebe** reduziert.

Die genauen Zahlen zur Hopfenfläche 2023 in Deutschland finden Sie auf der Website des Verbandes Deutscher Hopfenpflanzer: www.deutscher-hopfen.de.

Wolnzach, June 14, 2023

The total acreage of the German hop-growing regions is hardly any different compared to the year 2022. However, if we look at the acreage data for individual hop varieties and the total acreage of the aroma, bitter and special aroma hop categories, some major changes become apparent. As in previous years, the number of farms is once again on the decline.

The **total acreage** under hops in Germany is **20,629ha** in 2023. This represents a **minimal increase** of **24ha** compared to the previous year. **Herkules**, the major German hop variety in terms of acreage, is being grown on an additional 355 hectares this year. The total acreage of this bitter hop variety increases to 7,498ha, making it once again the **world's leading hop variety**. The varieties Perle and Hallertauer Tradition are two aroma hop varieties that make up the second and third most widely planted hop varieties in Germany in terms of acreage.

Both aroma hop varieties are being grown on less acreage in 2023 than was the case in 2022. The acreage of the Perle variety has been reduced by 119ha to 3,235ha and the acreage of the Hallertauer Tradition variety has been reduced by 84ha to 2,702ha.

This continues the previous trend:

Due to the high demand of the market for bitter hops, these acreages have already been increasing for several years and the acreages of aroma hops are being reduced.

Particularly pleasing is the fact that new climate-tolerant hop varieties are being introduced to the market. Two examples are **Tango** and **Titan**, the new hop varieties bred by the Bavarian State Research Center for Agriculture (LfL) at the Hop Research Center in Hüll. The Tango variety almost doubled its acreage compared to last year, with an increase of 30ha, and the Titan variety reached an acreage of almost 100ha in its first year.

The number of **German hop farms** decreased by 12 to **1,041**.

The exact figures for hop acreage in Germany in 2023 are available on the website of the German Hop Growers Association (Verband Deutscher Hopfenpflanzer): www.deutscher-hopfen.de.





Flächen aller 2023 angebauten Hopfensorten in Deutschland in ha Acreage in ha of all the hop varieties grown in Germany 2023

Sorte / Variety	Gesamtfläche Total acreage 2023	Jungfläche Young acreage 2023	Altfläche Old acreage 2023	Gesamtfläche Total acreage 2022	Diff. Gesamtl. Difference in total acreage
Aromahopfen / Aroma hops					
Akoya	130,57	10,49	120,08	122,42	8,15
Amarillo	90,35	0,00	90,35	138,02	-47,67
Amira	1,53	0,00	1,53	0,00	1,53
Ariana	54,33	0,58	53,75	72,18	-17,85
Aurum	3,74	0,00	3,74	3,73	0,01
Brewers Gold	14,19	0,00	14,19	14,17	0,02
Brokat	0,32	0,00	0,32	0,32	0,00
Callista	55,85	0,96	54,89	59,63	-3,78
Cascade	65,01	4,18	60,83	61,67	3,34
Chinook	0,45	0,00	0,45	0,00	0,45
Comet	4,60	0,00	4,60	4,81	-0,21
Diamant	19,71	1,62	18,09	15,76	3,95
Hallertau Blanc	112,09	1,03	111,06	127,45	-15,36
Hallertauer Gold	6,81	0,00	6,81	6,38	0,43
Hallertauer Mittelfrüher	614,86	2,90	611,96	636,30	-21,44
Hallertauer Tradition	2.702,13	32,21	2.669,92	2.786,14	-84,01
Hersbrucker Pure	1,71	0,00	1,71	2,88	-1,17
Hersbrucker Spät	784,88	3,94	780,94	810,13	-25,25
Huell Melon	47,79	0,72	47,07	56,35	-8,56
Lilly	0,48	0,00	0,48	0,00	0,48
Mandarina Bavaria	187,40	1,33	186,07	195,41	-8,01
Monroe	10,91	0,00	10,91	17,85	-6,94
Northern Brewer	192,24	0,00	192,24	229,74	-37,50
Opal	137,00	1,47	135,53	135,34	1,66
Perle	3.235,49	35,14	3.200,35	3.354,36	-118,87
Relax	1,55	0,00	1,55	3,05	-1,50
Rottenburger	1,24	0,00	1,24	1,24	0,00
Saazer	155,75	0,00	155,75	160,38	-4,63
Samt	0,32	0,00	0,32	0,32	0,00
Saphir	329,65	0,76	328,89	373,91	-44,26
Smaragd	57,33	0,00	57,33	66,72	-9,39
Solero	11,44	0,00	11,44	13,14	-1,70
Sorachi Ace	0,10	0,00	0,10	0,25	-0,15
Spalter	105,90	0,00	105,90	106,01	-0,11
Spalter Select	527,95	10,05	517,90	538,44	-10,49
Tango	62,12	24,22	37,90	32,00	30,12
Tettnanger	645,72	3,68	642,04	654,13	-8,41
Bitterhopfen / Bitter hops					
Eureka (EUE05256)	6,09	2,19	3,90	2,59	3,50
Hallertauer Magnum	1.770,28	23,23	1.747,05	1.813,13	-42,85
Hallertauer Merkur	5,68	0,21	5,47	5,47	0,21
Hallertauer Taurus	147,40	0,00	147,40	160,90	-13,50
Herkules	7.497,56	338,74	7.158,82	7.141,81	355,75
Nugget	101,03	0,00	101,03	109,97	-8,94
Polaris	560,92	60,70	500,22	493,89	67,03
Record	1,00	0,00	1,00	1,00	0,00
Sonstige / Zuchtstämme*	55,64	4,80	39,31	65,52	-9,88
Titan	93,65	79,08	14,57	0,00	93,65
Xantia	16,02	0,00	16,02	9,69	6,33
Gesamt / Total	20.628,82	644,23	19.984,59	20.604,60	24,22
Betriebe / Farms	1.041			1.053	-12

Numbers in German notation.

* Other/breeding lines

Gabriel Kriegelmeier, Verband Deutscher Hopfenpflanzer; Stand Juli 2023. Foto S. 21: Pokorny Design

German Hop Varieties